

El Regional

PRECIO: de SUSCRIPCIÓN

En toda España

25 céntos al mes

Redacción y talleres:

San Pascual, 9

SEMANARIO INDEPENDIENTE

INTEGÉRRIMO DEFENSOR DE LOS PUEBLOS

LOS OBREROS

Cuando las energías de los organizadores de la Sociedad Obrera de Orihuela, estaban agotadas, y desde estas mismas columnas, lanzaba un obrero sus lloriqueos, diciendo que no volvería mas a meterse a redentor, vistos los desengaños con que habia tropezado, EL REGIONAL prometió solemnemente organizar en sociedad de socorros mutuos a los trabajadores oriolanos, infundió aliento en los desengañados, y bien sentadas las cosas, a EL REGIONAL se debe el «Centro Obrero Instructivo», que, de llevar la marcha que lleva, reventará como la «Real Trinidad».

Nosotros lo deploramos, como se siente la muerte de un hijo que se ha llevado en las entrañas, pero no tiene razón de ser una sociedad de obreros, donde impera la voluntad de dos o tres profanos en la materia, que desconocen por completo los problemas de la vida y las orientaciones modernas; que echan discursos diciendo «que no son socialistas, pero socialistas sí» y mil y mil sandeces aplaudidas por inconscientes entre los vapores del alcohol. ¡Oh, socialistas, sí; socialistas, no! Esto es, la proclamación del reinado de las medias tintas; la falta de enereza y la afectación hipócrita, unidas, el vulgarote y estúpido quiero y no quiero...

Donde no hay pies, no hay cabeza. Y en el círculo se ha levantado una Babel, con mucha música y platillos, y cada uno tiene libertad para hacer lo que le de la gana. En nuestro poder tenemos unas cuartillas, que no hemos publicado porque no encajan en nuestro periódico, escritas por un individuo de la junta obrera, contra determinado virtuoso sacerdote de la localidad. Otros se «despellejan» mutuamente a la espalda. Individuos que no son de la directiva, se entrometen en todo con aires de pequeño emperador. No se permite la entrada de periódicos, aunque sean independientes, a la sociedad... ¡adios, cultura! En

LAS CANCIONES DEL CAMINO

Noche serena

Duerme en reposo la casta noche de blanca luna
sobre el sagrado fecundo lecho de alegre selva...

Gimen las auras; su curso sigue callado el río
por el espeso bosque que forman altas palmeras...

Adormecido, sobre el regazo de mi terruño,
viendo la vista por la llanura del firmamento.

Y las estrellas no dicen nada.

Todo es misterio.

Alegre vaga por las cañadas la primavera;

lleva en su frente los resplandores de la alegría.

Al paso suyo las flores abren su lindo cáliz

y suelta el río su cabellera de plata viva.

En el ramaje de los cipreses de la ribera,

cantan las aves que se extasian mirando al cielo...

Como el poeta, que vé las notas de sus canciones

sobre las pautas de los espacios del pensamiento!

Casta y serena noche bendita de la esperanza:

¡yo te saludo!

Pronto la aurora lanzará un rayo de luz potente

sobre las sombras de los errores del ancho mundo.

Noche sublime, paraje augusto que en las tormentas

de mis amores, me das descanso, me das alivio...

Yo te saludo, templo sagrado donde se calman

las vibraciones de amor salvaje del pecho mio.

Callad... Parece que allá en la torre suena una hora

Callad... La una...

¡Ay! ¡Cuantas veces en estas horas de apariciones

vi de una hermosa mujer bendita la sombra augusta!

Hora terrible de los recuerdos, ¡pasa volando!...

Sobre mi pecho de fiel amante no dejes huellas...

¡Sangre!... ¡La reja de mis amores llena de sangre!

Me martirizas, hora terrible, pasa ligera!

Duerme serena la casta noche de blanca luna

sobre el sagrado fecundo lecho de alegre selva...

Gimen las auras; su curso sigue callado el río

besando flores, entre las sombras de las palmeras.

JUAN SANSANO.

1908.

cambió, en el juego, se robustece el alma y se solucionan los grandes problemas.

Y allí existe el odio que todo lo trastorna. Ya en la elección de presidentes honorarios, que el director de este periódico propuso, surgieron escrúpulos y repa-

ros, precisamente en contra de personas a las cuales tienen mucho que agradecer algunos aprovechados socios del Círculo Obrero Instructivo. Y es que donde no se persigue un fin político, donde no hay soberana igualdad de ideas, hay miradas

de recelo, odios mal disimulados y otras cosas que no son recelos ni odios, pero que imposibilitan la marcha de cualquier sociedad.

El Presidente del Círculo, persona honrada y de indiscutibles condiciones para el cargo, ha sido víctima varias veces de la burla sarcástica que a la espalda le han hecho sus compañeros de comité; no se le ha dejado hablar; se le ha hecho la contra en todo y se le han puesto epítetos algo denigrantes. ¿Por qué? Se opuso resueltamente a que la cuota semanal fuese de quince céntimos, y si de veinticinco, pues de otro modo, nunca, nunca, nunca, podrán los socios enfermos recibir socorro alguno. ¿Y a esto se llama sociedad de socorros mutuos? Sociedad de pruebas de oratoria con fracasos ridículos, sociedad Babel, en que nadie se entenderá, sociedad de odios, donde siembran la cizalla cuatro infelices, y donde la estopa brilla por su abundancia.

¡Es lástima que obreros tan inteligentes como Candido Cases, Arronis, Moñino, y algunos más, no echen a la sociedad cimentados de regeneración, introduzcan en ella la seriedad y la cultura, dando nuevos giros! De otra manera, el derrumbamiento es inevitable, y nosotros seríamos los primeros en deplorarlo.

¡Oh, inestabilidad de las cosas humanas!

PRONTO VENDRÁ EL OBISPO

Aun cuando nada se sabe cierto, es de suponer que el nuevo obispo de esta diócesis, hará pronto su entrada en Orihuela, y por este motivo nos extraña que las sociedades orcelitanas y el Excmo. Ayuntamiento, no hayan tomado acuerdos encaminados a solemnizar las fiestas con que se obsequiará en la capital de su diócesis al Illmo. señor D. Ramón Plaza y Blanco.

Si las fiestas han de resultar solemnes, como todas las que aquí se organizan, cuando el acontecimiento lo requiere, los preparativos no son cosa de un

día, ni de una semana. Se requiere tiempo sobrado, para que los artistas trabajen en la decoración de fachadas, y en la confección de arcos triunfales, ¿O es que se piensa no hacer nada?

Fraternidad Oriolana

Esta nueva sociedad, cuyo reglamento se enviará al Sr. Gobernador civil de la provincia, para su aprobación, está llamada a realizar obras de humanidad, y por tanto, su existencia es necesaria.

La sociedad no tendrá centro de recreo, y por tanto, no habrá gastos de local, luz, agua, dependencia y muebles.

Los socios se dividirán en grupos de 100 individuos, y no se pagará cuota de ninguna especie, mientras no haya enfermos.

Al haber un enfermo, los de su grupo le abonarán 25 cts. semanales. Para hacer la recaudación, por medio de suerte, se elegirán diez cobradores en cada grupo, para que cada uno sobre a nueve individuos, y entregará al presidente del directorio del grupo, diez reales.

El enfermo recibirá cada semana la cantidad de 99 reales.

Si hubiesen más enfermos, se repartirá el dinero entre ellos, y además de los 25 cts. de peseta, abonarán los socios 5 o 10 más según voluntad, sin que esto sea obligación.

Las adhesiones se reciben en la imprenta de EL REGIONAL.

A pluma y tijera

Hace días, fué sorprendida por los de Seguridad, una «partidita de juego», en una casa de la calle de San Francisco.

Milagrosamente se escaparon los jugadores, asaltando patios, y deslizándose al huerto llamado de Pamies, que estaba recién regado, razón por la cual, los atolondrados individuos, se revistieron de barro hasta por la cabeza, pues atravesaron en su huida el mencionado huerto, para llegar al río, salvar la orilla opuesta y ponerse en sitio seguro.

El que llevaba la «banca», hombre, al parecer, maduro, se dejó sobre la mesa según dice, siete duros... Y prefirió abandonarlos y librarse como uno de sus compañeros mártires... a pasar la noche en... ¡duro!

«En Pekín, un individuo loco, se vistió de clons, y con sus gritos deformes, reunió en una plaza a más de cuarenta mil personas.»

Esto leo en un periódico de la tierra catalana... No me asusta la noticia que es una buena "castaña" inventada por guasones que en la prensa nunca faltan... pero pudieron los chicos con una nota abreviada sacarnos de nuestras dudas diciéndonos que "hay rebaja".

¿Viene Belmonte?

No es que viene, sino que ha venido.

Hace días estubo en Orihuela Juan Belmonte. Nos apostamos 1.000 ptas. Tivimos la honra de estrechar su mano.

Ni es fenómeno, ni es torero, ni es nada.

Es decir, solamente un hombre honrado, exportador de "jaleas" del vecino campo de la Murada.

Leo en la cuarta plana de un periódico:

«Señorita, guapa, rubia, de 25 años, desea casarse con joven que no exceda de la misma edad. Tiene 250.000 duros. No es necesario dinero. Basta honradez.»

¿Conque guapa y con dinero?

¡Lástima de niña rubia!

Ven y me caso contigo,

y te sobra la hermosura...

Con veinticinco mil duros.

emprenndo un viajito a Cuba

y has de casarte de nuevo...

...pero buscando fortuna.

PATACHAIRAS

Caso raro

¿Es posible que dos hombres tengan una misma hermana y ellos no sean parientes?

En España, no; pero en Francia y en los demás países en que se haya establecido el divorcio, sí.

Vamos a verlo: A y B, son marido y mujer, que tienen una hija C.

A y B se divorcian.

A vuelve a casarse y tiene un hijo de su segundo matrimonio, D.

B se casa también y tiene igualmente un hijo E.

D es hermano de la señorita C por parte del padre; E es también hermano de C por parte de la madre y, sin embargo, D y E no son parientes, por ser hijos de dos matrimonios completamente distintos.

El novelista Eugenio Sué y Ernesto Legouvé se hallaron en este caso.

Sué, padre, se casó con la señorita Sauvan y tuvieron una hija, Flora Sué.

Divorciados, el Sr. Sué volvió a casarse, y de este matrimonio nació Eugenio Sué.

La Sra. Sanvan se casó también y tuvo un hijo, Ernesto Legouvé.

Así pues, Eugenio Sué y Ernesto Legouvé tuvieron la misma hermana, Flora Sué, sin ser ellos parientes.

Raras manifestaciones de duelo

En las islas Salomónicas Archipiélago de Melanesia, dividido entre los alemanes y los ingleses, se lleva siempre duelo por la muerte de alguna persona allegada. Cuando se trata de un jefe, toda la tribu manifiesta con tatuajes el dolor que siente.

El duelo por los padres es muy largo. La familia ayuna mientras el cuerpo se halla expuesto, lo cual dura en proporción a la edad y a la importancia del difunto. Los hijos se embardurnan el cuerpo de barro y se ponen en la cabeza una especie de cono, semejante a un pilón de azúcar, relleno de tierra, y es preciso que tan extraño sombrero no se les caiga, circunstancia que exige tanta atención, que no se atreven ni aun a dormir durante varios días.

El cuerpo del difunto se expone en la plataforma de un edificio de madera, cubierto con un techo de hojas de palmera. Cerca de él se colocan sus armas y su escudo de guerra, a fin de que pueda defenderse contra los malos espíritus. Con este mismo objeto, en las puntas de grandes estacas clavadas en el suelo, se atan trapos de todos los colores y tiras de corteza de árbol, que el viento las hace crujir y silbar lúgubramente durante la noche. Por último, en la plataforma se disponen cosas de comer y de beber para el caso en que el muerto tenga hambre o sed. Los hijos del difunto y sus amigos montan la guardia alrededor del cadáver hasta que lo entierran.

El duelo que las mujeres llevan por sus maridos es muy curioso: se cubren la cara con una red tan espesa, que no es posible distinguir sus facciones. Antes se obligaba a las mujeres a seguir a sus maridos en la tumba; pero esta costumbre, que subsiste en algunas islas de Oceanía, ha desaparecido enteramente en el Archipiélago Salomón. El día mismo en que se casaban, se les ponía un nudo corredizo en la garganta, que no se lo quitaban jamás. Si la fatalidad quería hacerlas viudas, un miembro de su familia las estrangulaba durante los funerales del marido. Este horroroso rito no existe ya, gracias a la intervención de los misioneros.

Considerada la mujer como un ser inferior, no se lleva luto por ella. Ninguna manifestación especial señala su desaparición.

Por un hermano, un hijo o un cuñado, se lleva en la cabeza un tocado de plumas.

Cuando las familias que están de duelo salen de sus casas, van precedidos de numerosos amigos, los cuales agitan tejuelos de maderas semejantes a las castañuelas. Al oír tan siniestro sonido, todos los que presenciaban el cortejo, se ordenan en línea, sea por respeto al dolor de los afligidos o porque temen su aproximación como inoportuna y aciaga.

En las enfermedades algo graves, todos los parientes próximos se reúnen en casa del enfermo, donde comen y duermen mientras dura el peligro, y lo cuidan y lo velan por turno. También tienen la costumbre de hacer sangrias, pero no en el brazo, como antes se hacía en España, sino que un «tarca» (médico), le da al paciente un golpe en el cráneo, para abrirle la vena sagital, y cuando ha manado bastante sangre, le ciñe la cabeza con una venda, y al día siguiente le lava la herida con agua. Este procedimiento de buenos resultados muy pocas veces, lo más común es que el enfermo quede muerto del golpe.

La muerte de un hijo es un acontecimiento, no tan solo profundamente triste, sino de muy mal agüero. Los salomónicos creen que es presagio de las mayores desgracias para la familia y para la tribu. Cuando muere un hijo, las mujeres se arañan la cara y los hombres se frotan el cuerpo con ceniza. Si es una hija, los hombres se desentienden por completo y dejan a las mujeres el cuidado de los funerales; pero si la niña es muy pequeña, la atan a una rama encorvada de un árbol grande, y ésta, al enderezarse, eleva en el aire el cuerpo de la niña, rodeado de hierbas aromáticas y de flores.

A la muerte de un hijo se hacen sacrificios, a veces humanos. Se deguellan los prisioneros de guerra. Los hechiceros encienden grandes fogatas y bailan alrededor lanzando gritos horribles. De esta manera esperan conjurar la mala suerte.

Si por casualidad muere otro niño poco después, acusan a una tribu vecina de esta nueva desgracia y esto es motivo de hacerle la guerra.



NOVENARIO

Hemos recibido un lujoso cartel anunciador del novenario que en honor de Ntra. Sra. de las Mercedes, se celebrará, como todos los años, en la iglesia de **AL SU NOMBRE**.

Es una obra de arte, realizada por los operarios de los talleres de «La Lectura Popular».

En el mentado novenario, que dará principio el 20 de este mes, está encargado de dirigir la palabra desde la cátedra sagrada, el elocuente orador Dr. D. Justo Martínez Alcayne, Beneficiado de la metropolitana de Valencia.

Todos los días, a las nueve de la mañana se celebrará el santo sacrificio de la misa, y por la tarde, al toque de oraciones, habrá rosario, sermón, novenas, gozos y salve.

El día 24, festividad de la Santísima Virgen, los Excmos. Sres. Duque de Béjar y Conde de Oliva, tributarán los homenajes de su acendrada devoción a la celestial Señora, celebrándose a sus expensas y en sufragio del alma de su difunto padre (q. s. g. h.) a las 9 de la mañana, una solemne Misa a grande orquesta y acompañamiento de órgano. Predicará el referido orador.

El día 28, último de la novena, a las 7 de la mañana, será la misa de Comunión general, y el ejercicio de la tarde comenzará a las 5; terminado el cual, la imagen de María de las Mercedes en su nuevo, majestuoso y artístico trono, saldrá en procesión por las calles de costumbre y a su entrada en el templo se cantará una magnífica salve.

Nuestra enhorabuena al capellán de la mencionada iglesia, Sr. Boné, por el esplendor con que todos los años celebra estas fiestas religiosas.

TORREVIEJA

Salvador Aguirre, el popular director de «El Pueblo» e inspiradísimo poeta, verdadera gloria de Torrevieja, que con la bellísima pianista María Cil y el joven actor Francisco Gil Vallejos, compone la trinidad artística torrevejense, ha sido suspendido del cargo de bibliotecario del Casino, por el cual recibía, o debió recibir, la cantidad de 500 pesetas mensuales, miserable puñado de monedas con que en España se premia a los que despuntan, para que al fin de su carre-

ra artística, mueran en la miseria, como Cervantes, como Colón...

¿Por qué esa suspensión? Según el oficio, porque la Sociedad carece de fondos. Fondo y muy negro el de las conciencias que han tergiversado los hechos acaecidos en Torrevieja; que quieren hacer lo blanco, negro; y lo negro, blanco. Que intentan hacer de la mentira una verdad y de la verdad una mentira; cosa imposible, porque la verdad es una, y no admite retoques de los que estarían en su ampo, retocando calzado viejo, junto a un guardacantón.

Salvador Aguirre, dirige un periódico serio, prudente, juicioso, que dice la verdad pese a quien pese; y siendo así, la «retirada» de las 500 pesetas era de esperar, ya que hoy el Casino está gobernado por caciques, pequeños reyezuelos que caerán de su trono, cuando el pueblo despierte; por esto no quieren que el pueblo reconozca sus derechos, y que haga manifestaciones al amparo de la ley, porque la ley, para estas gentes, es algo así como un juguete, con resortes y todo, algo así como un embudo puesto en sus manos, y se atienen al dicho «lo estrecho para ti; lo ancho para mí», y si no te conformas, pueblo, hazte la... pascua y allá van guardias civiles en abundancia sobre ti, para que te muelan las costillas, para que no salgas a la calle y no comprendas la grandeza de los derechos de la ciudadanía.

Así están los pueblos de España! Esperando la llegada de un hombre que los salve, que los redima, que les abra nuevos horizontes, que les señale derroteros de salvación, que les transforme esta vida anémica, monótona, triste, eterna, en explosiones de soberana grandeza, en fulgidos destellos de vida infinita; y surja el progreso triunfante, y las fabricas se pongan en gallardo movimiento y el comercio entre en período de pujanza, con relámpagos de gloria, y sean elegidos los gobernantes, por la soberana voluntad del pueblo, y no por el garrotazo criminal a la urna...

La vida actual es lamentable. El «Diario», periódico de Orihuela que nos ha llamado revolucionarios por que hemos hecho uso de un legítimo derecho, dice que Torrevieja es digna de mejor suerte.

¡Y tanto! Liene razón el colega por vez, aún cuando eso de alborotos y revoluciones, sean cosas de las cuales solo son culpables los que se han puesto en contra de todo un pueblo, para dejar a salvo los intereses del testomago y continuar desde el sillón de la opulencia que al pueblo perte-

nece, lanzando la sentencia que comienza: «Ordenó y mando...»

EL GATO.

INTERESANTE

Los individuos que a continuación se relacionan pueden pasar por la Secretaría del ayuntamiento y negociado de Quintas a recoger documentos que les intereza.

Joaquín Tafalla Pertegal; Antonio Lopez Saez; José Ruiz Murcia; Ginés Saez Bernabé; Antonio Sarabia Gomez; Antonio Sanchez Garcia; Manuel Lorenzo Roca; Antonio Aledo Lozano; Francisco Sanchez Olaya; Manuel Hernandez Vicente y José Vives Fenoll.

LANCE DE HONOR

En la puerta del ventorro, propiedad legítima del Sr. Juan el Cascabelero, se encontraba éste una mañana de Julio, no tan tarde que el sol tuviese ya fuerzas para calentar las espaldas, ni tan temprano que ya los pajarillos no buscasen frescura en las frondas del vecino río, cuando se presentó por el camino real Frasquito Giráldez, conocido por el tío Buena Ropa, el cual traía marcha de trotte cochinerero, y se detuvo en firme no bien se halló frente a frente del solitario ventero.

—¿Qué racha me traen por estos andurriales a la flor de la majeza?— preguntó el Cascabelero al ver al Buena Ropa.

—Compadre, —interrogó a la vez Frasquito— ¿ha visto usted pasar por aquí un coche?

—¡Vaya si lo he visto! No uno, sino cinco lo menos. Y ayer, sin ir más lejos, pasaron por delante de esta posa, que Dios me conserve muchos años, pasaron entre coches, carros y carretas unos cincuenta y seis vehículos. ¡Vea usted!

—El que yo digo pasaría este mañana, compadre, y debía de llevar las cortinillas muy corrias, y muy corrió al cochero.

—Y el paso muy lento, eh? ¡Ta, ta! Pues ya lo creo que pasó por aquí cuando apenas Dios echaba sus luces.

—Y no vio usted a las personas que iban dentro?

—¡Qué había de ver, compadre: si llevaban aquellas cortinas que ni el aire colar pudiera! Pero ¿se pone usted malo?

—¡Ay, compadrito de mi corazón, que castigo más grande! Echame usted un ochito de aguardiente y premita que me sienta un momento. ¿No

sabe usted quién iba dentro de aquel coche?

—Compadre, no lo acierto.
—Pues muérase usted de vergüenza. ¡Allí iba mi honra, mi honra que me la han birlao esta noche pasá!

Y al decir esto el tío Giráldez, conocido por Buena Ropa, echóse a llorar con desconsuelo.

Tras varios tragos de aguardientes pudo por fin calmar su emoción y reanudar el diálogo en los términos siguientes:

—¿Desde cuándo no ve usted a mi hija, señó Juan?

—¿Hombre, como acordarme, no me acuerdo; pero me parece que son tres meses los que van pasaos desde que estuvo aquí la última vez en las carretas del Rocío.

—Desde esta fecha data mi desventura. Usted, que conoce a mi hija sabe que hay pocas muchachas en el pueblo que le puedan echar la pata a real moza. ¿No es así, compadre?

—Hombre, salvo aquel ojo que remella un poco y lo escasa que anda de narices, su hija de usted es una buena jaca, mejorando lo presente.

—Será el cariño lo que me ciega, pero para mí no había otra que le llegara a los zancajos. Y así debió de parecerle también al nieto de la tía «Pailla» que es el mal «ange» que me ha hecho la jugarreta, compadrito. ¿Quién me lo había de decir, a mí, que la criaba para un duque? ¡Ay, qué malas sentrañas de hijos! Y que pagos dan.

Estó diciendo, rompió a llorar otra vez el tío Giráldez, con el mismo desconsuelo que anteriormente, pudo por fin calmar su ánimo a fuerza de tragos del peñascaro.

—Pues, el nieto de la «Pailla», de perros lo vea cómo, —puso los ojos en mi niña con las mismas intenciones de un toro. Ella se encaprichó como una bestia con el hijo de mala madre. Consejos por acá, consejos por allá, algunos bofetones de vez en cuando y en los días de fiesta su correspondiente pie de paliza, y... nada, mi niña, erre que erre. Hasta que anoche, comparito de mi vida, desapareció de mi casa y se ha fugao, compadre, se ha fugao con mi honor.

—Si; es muy malo teniendo honor, torcer las inclinaciones de los hijos; si los padres no sabemos lo que hacemos, cuando nos ponemos de punta con los hijos. A su hija de usted le tiraba, y aunque la hubiera usted encerrao en un convento con siete llaves y dos cerrojos, lo que tiene que ser tiene que ser. Déjela usted que se la lleven los mengues, y

usted cutdese y pelillos a la mar y paciencia.

—Compadre cuanto le eche los ojos encima la baldo.

En este punto fué interrumpida la conversación por el ruido que hacia un coche al rodar y no tardó en aparecer muy cerca de la venta una berlina rue por todas las señas correspondia a la que había visto pasar, al echar Dios sus luces, el señor Juan el Cascabelero.

Dar Buena Ropa un salto y correr hacia ella como loco, fué cosa instantánea. El percante detuvo el paso del caballo, sin saber a qué atenerse con aquel desesperado que hacia él se venía; y el ventero, que no pudo contener la acción de su amigo, contemplaba inmóvil y con tanta boca abierta, el drama que ante sus ojos empezaba a desarrollarse.

Entre tanto, había llegado Giráldez, ciego de furor, a la berlina, cuya portezuela abrió, tirando hacia fuera en medio de grandes denuestos a la persona que lo ocupaba.

—¡Pícaro! ¡Hija sin vergüenza!

Gritaba al mismo tiempo—Y los ojos atónitos del tío Cascabelero, vieron salir, arrastrado por las fuerzas hercúleas de su compadre; al señor cura del pueblo inmediato que temblando de piés a cabeza, balbuceaba con voz velada por el miedo:

—¡No me haga usted daño, señor ladrón! ¡Yo le daré todo el dinero que tengo! Pero por María Santísima no me haga usted daño!

MANUEL MERA Y SOLANO.

Advertencias

A los señores suscriptores de Orihuela y Torreveija, donde tenemos el servicio establecido a domicilio, les cobraremos la suscripción, mediante recibo, en la segunda quincena de cada mes, a razón de 5 céntimos por número, y a los demás suscriptores a 25 céntimos cada mensualidad, sean cuatro o cinco los números que se publiquen dentro del mes.

La teoria

espartana

LOS INUTILES

En el mundo todo vuelve; las teorías espartanas sobre la sorpresa de los seres inútiles y encenques parece que de nuevo van a estar en boga.

La neutralización de los enfermos y de los criminales es una idea que se abre camino; para los criminales, a título de cas-

tigo; para los enfermos, a título de defensa,

El fisiólogo Marey, el alienista Forel, el filósofo Rentoul, preconizan la neutralización.

Dicen ellos: «Se gasta tiempo y dinero con individuos que no producen ninguna utilidad, que serán siempre un peso muerto, una carga social... Impidamos que se multipliquen.»

La operación es sencilla; casi aritmética: con suprimir el multiplicador... Además, la operación es barata, y está al alcance de todas las bolsas.

Sin embargo, como un idiota no merece el mismo trato que un sátiro, sería de desear que se pudiera graduar el tratamiento. Pero desgraciadamente en ciertas cosas no cabe el término medio: se cortan de raíz o no se cortan.

De este modo se evita la reproducción de los asesinos, los ladrones, los locos, los degenerados, los alcohólicos, de las personas que padecen una lesión orgánica, de los pobres de espíritu y hasta de los pobres de solemnidad.

LIBROS NUEVOS

LOS ABISMOS

Hablar de un libro de D. Felipe Trigo y no incluirlo en el grupo de libros pornográficos, parecerá a muchos cosa algo extraña. Pero nos debemos a la verdad, y la verdad es que en este libro del Sr. Trigo no hay pornografía, o la hay en tan pequeñas dosis que no merece la pena de ocuparse de ella. Además de que ya en otras ocasiones hemos hablado de cómo en las obras de este novelista sólo es vituperable la innecesaria crudeza de algunas palabras. Las escenas que podrían ser reputadas de pornográficas son absolutamente precisas para el buen desarrollo de la novela. El Sr. Trigo es un psicólogo antes que nada. Y la psicología en absurda y caprichosa si no tiene el hecho como base.

Ahora bien, dado el género de psicología a que se dedica el señor Trigo, ¿cómo podría prescindir de ciertos hechos que son base imprescindible para ulteriores desarrollos?

Así, resulta que este libro puede ser leído por todo el mundo. No hay en él una palabra mal sonante; no se tropieza en él con una sola de esas detalladas y minuciosas descripciones en que el

Sr. Trigo se especialista, y a las que debe la parte mala de su reputación.

ORIHUELA

Procedente de Córdoba, ha llegado a ésta, nuestro antiguo compañero en la prensa, el brillante cronista y colaborador de este periódico, oficial de Hacienda D. Rafael Blasco Garcia, acompañado de su elegante y bella esposa.

Les damos nuestra más respetuosa bienvenida.

El «Anuario del Comercio» publicado por la casa Bailly-Baillere y Riera, se encuentra de venta en la Librería de Juan Sansano, al precio de 35 pesetas.

También está a la venta el «Directorio Valenciano», al precio de 5 id.

El poeta Salvador Aguirre, ha sido premiado con un accésit, en los juegos Florales de Albacete.

Nuestra enhorabuena al querido compañero.

—Nuestro distinguido amigo Don José Balaguer Murcia, ha tomado posesión de su cargo de Presidente de la Cámara de Comercio Industria y Navegación de esta ciudad, para el que fué elegido; y en el cual, le deseamos muchos aciertos, felicitándole, por su elección.

Se encuentra enferma la pequeña hija de nuestro querido amigo D. Ricardo Soler, cuya mejoría deseamos vivamente.

ACADEMIA

DE

Matemáticas

San Agustín, 4, pral.

Preparación completa, para carreras especiales.

Repaso de las asignaturas de ciencias del Bachillerato para los exámenes próximos

Este acreditado centro de instrucción cuya antigüedad de más de veinte años es una garantía para los padres de familia, merece la recomendamos al público y muy en particular a los que se dediquen a Telegrafos, únicos que hoy por el servicio militar obligatorio, están exentos de servir en filas.

GRAN SOMBRERERIA

DE

Luis Beltrán
Plaza de Cubero, núm. 2
ORIHUELA

Novedades recientemente recibidas propias para la próxima estación.

Uicio artificial de Francisco Gallud

único depósito que garantiza la calidad y responde del peso
Torrijos, 7, TORREVIEJA

HOTEL DEL ARAGONES

El más antiguo y en el que encontrarán los señores viajeros comodidad y confort. Carruaje a todos los trenes.

Pineda, 24 — TORREVIEJA.

AGENCIA

MARTINEZ

SERVICIO DE ENCARGOS

La que entrega sus encargos el mismo día y más garantías ofrece.

Líneas de Alicante, Murcia, Torreveija y Cartagena, combinada para Valencia, Madrid y Barcelona.

AGENTE

D. Mariano Mateo

SANTA LUCIA, 12, ORIHUELA

CONSULTA

de las enfermedades de los ojos, Medicina, Cirugía general y partos, todos los días de 2 a 5 de la tarde casa del

Dr. J. Escibano

Ex-profesor clínico y ex-alumno de interno de los Hospitales de Madrid.

Aurora

Compañía de Seguros contra incendios
A PRIMA FIJA

Se aseguran fincas y cosechas.
AGENTE

D. J. M. Deru-l

Constitución, 6, Orihuela



Cada serie, de diez cupones, se canjea por un número, y si coincide con el del premio mayor de la lotería de Navidad, recibirá el suscriptor, si se halla al corriente en los pagos, una gran

Máquina

de coser, hermosísima, que hemos adquirido.

COSAS DE LA VIDA

EL DIENTE DE LA POZUELO

Amparito Pozuelo, la graciosa tiple que tanto ha hecho gozar a los públicos con su voccita de angel, porque supongo que ningún angel tendrá voz aguardentosa, ni de sechantre de capilla, ha tenido un capricho muy propio de mujer guapa y de mujer engreída.

La carie, que no respeta la belleza ni el arte, había privado de un diente a la graciosa artista.

Aunque dicen que una mella agracia muchas veces, y hay hombre que suspira por una mella, la artista no se conformó con la pérdida de aquel hueso, que más de un poeta dijo que era de marfil.

Colocar uno artificial de pasta es vulgar y no satisfizo la vanidad de Amparita, que entre sus dientes de perlas no podía colocar otro de infima calidad.

Meditó, estudió y dió en la ocurrencia mejor que ocurrirsele podía y se dijo para su corpiño.

Entre las perlas haría gran papel un brillante y, dicho y hecho, consultó con un dentista y hoy luce la Pozuelo un magnífico brillante en su dentadura.

Figúrense ustedes lo que vale ahora una sonrisa de Amparito Pozuelo, y figúrense la admiración del público al divisar, cuando una nota prolongada obligue a enseñar la dentadura, las luces del valioso diente.

No es muy agradable un mordisco, aunque este lo dé una mujer hermosa, pero un bocado suave con un diente de ese valor, debe ser cosa que vuelva loco.

Un inconveniente tiene el capricho de la hermosa artista, y es que si el diente tiene éxito y la tiple se coloca otros de la misma ser especie, la boca de Amparito va a una constante tentación para los ladrones, y tendrá que llevar siempre la boca bien cerrada para poner los dientes a salvo de cualquier tentativa.

La gente maleante no respeta nada y quizás por apoderarse de los dientes y de la tiple, serían capaces de llevarse una mandíbula.

Ya estoy viendo a los rimado-

res hacer poesías dedicadas a los dientes de la Pozuelo,

¡Las cosas que van a decir!

Lo único que no dudará nadie es que la artista tiene buenos dientes y hasta creo que no faltará quien piense a su muerte heredar la dentadura.

También puede ocurrir que los dientes salven a Amparito de cualquier compromiso, porque en un momento de apuro puede empeñar la dentadura.

Tampoco se podrán negar los empresarios a contratar a una artista que en cuanto abre la boca pone de manifiesto algunos miles de pesetas, por que un brillante del tamaño de un diente, bien puede valerlo.

Y ya no podrá decir nadie: Esa tiple tiene una boca de oro, por que Amparo Pozuelo la tiene de brillantes.

Con que ya saben las mujeres hermosas cómo se arreglan ciertos desperfectos.

ZARAGUETA.

La propiedad urbana

Ha firmado el Rey un importante decreto para los propietarios de fincas urbanas, pues en virtud de él se modifica el artículo 30 de la instrucción del 14 de Agosto de 1909 para la formación de los registros fiscales de la propiedad urbana.

El decreto previene que el parte de fin de obras exigido por el artículo 21 del reglamento de 24 Enero de 1894 dentro del mes siguiente al día en que la finca esté en disposición de arquilarse, y por lo tanto de producir renta, habrá de ir acompañado de certificación expedida por facultativo legalmente autorizado, en que aparezca con toda claridad la fecha de la terminación de las obras y la licencia de alquiler expedida por el Ayuntamiento o cuando menos el recibo del registro de la Corporación municipal en que conste que se ha solicitado.

Cuando no existan los facultativos y los Ayuntamientos no expidan esas licencias, lo que se justificará por certificado del alcalde o la junta pericial, podrán suplicarse por otros documentos que acrediten la terminación de las obras de construcción o redificación de obras urbanas.

Cuando tampoco se expidan, deberá justificarse con certificación y deberá hacerse constar el extremo expresado para las fincas urbanas, para las que se solicite el beneficio de exen-

ción temporal que se atorga por el artículo tercero del precitado reglamento de 1804.

Manos femeninas

Un periódico ruso ha publicado un artículo en el que se estudian concienzudamente las manos del bello sexo, formando un juicio del cual pueden estar orgullosas nuestras bellísimas compatriotas.

«Las mujeres chinas, dice el autor del artículo, tienen manos muy bellas, sus dedos son delgados, no nudosos, y de una suavidad de terciopelo sin ser blandos. Unicamente las uñas de la mano izquierda son demasiado largas.

Las israelistas tienen también manos bonitas, si bien los huesos son demasiado tiernos, hasta el punto de que la última falange se les dobla hacia atrás.

Las mujeres del barem tienen los dedos regordetes y blandos como salchichones, y las uñas sidículamente desgraciadas.

Las americanas, a fuerza de cuidados, tienen las manos bellas... en apariencia, pero duras al tacto. El envés ligeramente enrojecido, pero la palma endurecida por el sport; algunas tienen hasta callos.»

En lo que concierne a las europas, el autor trata con bastantes dureza a las alemanas, inglesas e italianas.

«Las alemanas, dice, tienen las manos muy feas; las inglesas las tienen por el estilo de las alemanas; las italianas poseen manos pequeñas y sucias. Además éstas tienen la deplorable costumbre de meterse los dedos en la nariz,

Las rusas y las francesas tienen, en general, manos pequeñas, a veces demasiado pequeñas. Este sería su único defecto, si además no las tuviesen cargadas de anillos inútiles.»

El autor termina su estudio con las manos de las españolas, las más bellas de todas, consideradas desde todos los puntos de vista: «Las manos de las españolas dice, son de una belleza clásica y su movimiento es incomparable. No es posible describirlas; es preciso admirarlas. Ora manejan el abanico ora «cojan el cigarrillo,» ora levanten la falda o pongan la mantilla, su gracia es siempre infinita. La española es la única mujer que sabe valerse dignamente de sus manos.»

—En el acreditado establecimiento de Ramón Gil, (El Pajarito) sito en la calle del Molino, número 1, acaba de recibirse garbanzos y otras legumbres

de la nueva cosecha, buenas coadura, a precios muy económicos.

CLINICA MÈDICO-QUIRURGICA

Laboratorio de Análisis

A García Rogel - Eusebio Escalano

Calle de S. Pascual, 6 - ORIHUELA

-Vacunación contra la fiebre Tifoidea-

comprobada personalmente la eficacia e inocuidad de esta vacuna para evitar la fiebre tifoidea, se Catuca en esta Clínica a las 4 de la : : tarde en los días laborables.

vacunación antirrábica - Vacunación antivariolosa

IMPRENTA

PAPELERIA LIBRERÍA, Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

SANSANO

ORIHUELA

-o-

Representante en

=Torrevieja=

J. Meléndez

En este establecimiento, que muy en breve será uno de los mejores de la región, se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos en color y en negro

PERFECCION

ECONOMÍA

PROVEEDOR

Grandes tiradas de prospectos por poco dinero.

Tarjetas de visita

gratis a los clientes.

En Torrevieja:

Juan Meléndez



Imp. de J. Sansano. — Orihuela.

Colegio de 1^a y 2^a enseñanza

de
Santo Tomás de Aquino
(ORIHUELA)

El día primero de Octubre reanuda sus tareas escolares es-
tecentro de enseñanza, continuando con su cuatro clases de
alumnos de años anteriores; interinos medio-pensionistas,
permanentes y-externos.

NOTA.--Pídanse reglamentos a la Dirección del colegio.



Cruces y lápidas de hierro esmaltado

PARA CEMENTERIO

Catálogos con modelos y precios en la Imprenta de Sansano.
Son muy baratas, de eterna duración, y de gran valor artístico

Rótulos

esmaltados de todas clases.

Letras sueltas para inscrip-
ciones sobre cristal y para balcones. Rotulación de
calles. Numeración de casas y para teatros, fondas,
colegios, hospitales, nichos, etc. Etiquetas. Vea usted
antes de decidirse el
catálogo de objetos

esmaltados

Juan Sansano - Orihuela

ARMACEN DE MADEIRAS

DE

Adolfo Wanuosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela.

En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran
economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas
cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wan-
uosell Calvache tiene firmados varios contratos con las casas más
importantes del extranjero, con el fin de poder competir con toda
España.

Calle de Unión Agrícola - Orihuela

José Gallach

Sucesor de M. Soler

EDITOR - Consejo de Ciento 416 y 418 - BARCELONA

Obras monumentales, al contado

y a plazos, para que las adquiera todo
el mundo

Obras literarias y científicas. Diccionarios. Novelas.
«La vida de los animales» con 1.650 artísticos grabados y 193 láminas.

Manuales Soler

Gran colección enciclopédica de autores eminentes. Pida prospectos a

Librería de Juan Sansano, Orihuela

Bolsas de papel

esde 100 en adelante, impresas, muy baratas, papel superior

Facturas
Tarjetas
Memorandums
Prospectos

ALONARIOS

IMPRENTA

Representaciones

Se. los de caucho
de todas clases

Postales

LIBROS

SANSANO

Facturas
Tarjetas
Memorandums
Prospectos

ALONARIOS

IMPRENTA

Comisiones

Sereciben encargos
de litografía

Postales

LIBROS

Globos de papel

ininflamables, esto es, que no arden nunca aunque la llama
esté en contacto con el papel (patentados).

Bolsas de papel

Son las mejores, las más fuertes, las más baratas.

Juan Sansano, Orihuela

Lea usted la hermosa obra

Flores de mi locura

Colección de versos de la gentil y prodigiosa poetisa REMEDIOS PICÓ
con «Pórtico» de Gustavo Arlés, y «Elogio lírico» de Montoro.

Precio: 2 ptas. en casa de Sansano.

Banco de Cartagena

Caja de Ahorros

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Caravaca, Sevilla, Alicante,
Huelva, Mazarón, Cieza, Melilla, Huelva, Cadiz, Alcoy, Elche y Yecla

Saldo anterior	Ptas. 15,020,278,55
Imposiciones durante la semana	42,729,12
Suma	Ptas. 15,463,007,67
Reintegros	445,694,75
Raldo	Ptas. 15,017,312,92

Cartagena 30 de Agosto de 1913